

ま な び ~ MANABI 発信! ~

ゆく年、くる年

令和6年も残すところあとわずかとなりました。今年は、市制70周年と金魚伝来300年が重なった記念すべき年で、教育委員会でも『大和郡山・甲府市小学生交流会』『KoDoMo宇宙プロジェクト』を中心に様々な記念事業を実施いたしました。これらの事業をとおして、子どもたちの中に、大和郡山をもっと好きになる気持ちや、将来に向かっての夢や希望が芽生えてくれていることを願っています。

さて、来年(令和7年)は巳年です。巳(ヘビ)が冬眠から目覚めて地上に這い出してくることから、冬に根をはった草木が芽を出し「新しい種子が生まれる」という意味があるとされています。何かを始めるにはぴったりの年ですね。来年は、新しいことにどんどんチャレンジしてみてください。今年もありがとうございました。みなさま、良いお年をお迎えください。



市制70周年記念イベント KoDoMo宇宙プロジェクト

記念公演「古事記と宇宙」開催しました

11月22日(金)にDMG MORI やまと郡山城ホールで、市制70周年記念イベント KoDoMo宇宙プロジェクト「古事記と宇宙」の記念公演が開催されました。京都大学名誉教授の柴田一成先生による宇宙に関する講演と、シンセサイザー奏者の喜多郎さん、バイオリニストの鹿嶋静さんによる演奏を披露していただきました。激しさと壮大さ、心地よいメロディーが会場全体を包み込み、参加者は聴き入っていました。



また、後半は、各中学校の代表生徒と柴田先生、喜多郎さんに登壇していただき、宇宙に関する質疑応答や、演奏に対する感想を述べたりとシンポジウムを実施しました。

柴田先生からは「宇宙開発に国境はない。宇宙開発はみんなが平和で協力し合わないと進まない。」喜多郎さんからは「心を込めて演奏をしている。」というお話がありました。改めて、宇宙の壮大さと平和の大切さを感じることができました。

※モザイクアートを宇宙に届けるためのロケットの打ち上げは、当初令和6年12月頃に予定されていましたが、令和7年3~4月頃に延期になりました。

秀長さん Quiz!! 豊臣秀長と大和郡山のかかわりについて、クイズ形式でちょっと紹介します。



(問) 大和郡山市といえば郡山城が有名です。豊臣秀長が100万石の大名として入城したときに大規模な改修工事が行われ、あちこちから石材が集められました。その石材の一つにちょっと変わった石があります。それは何でしょう？



- (1) 外国から持ってきた石 (2) お地藏さん (3) 黒くぬられた石

正解は、3ページ目の最後をご覧ください。

お知らせ

第19回記憶力大会 追加募集 (生涯学習課)

日時：令和7年2月2日(日) 10:00~17:00

場所：DMG MORI やまと郡山城ホール

一般の申込み期限は12月13日まででしたが、**競技の部** (イラスト記憶やまちがい探しなどクイズ形式で出題) の定員に若干の余裕がありますので、追加で募集を行います！ご家族やお友達とお誘い合わせの上、ぜひご参加ください！

期限：令和7年1月10日(金)まで

※市のホームページよりお申し込みください。



(前回の様子より)

給食の献立を紹介！ (学校給食事務所)

給食センターでは、毎日、安心安全でおいしい、栄養もしっかりとれる給食づくりに取り組んでいます。献立や食に関する内容をお伝えしていきます。

地産地消メニュー

<小学校> 11月12日の給食です。



五穀ごはん
牛乳
さわらのみりん焼き
奈良の金ごまふりかけ
郡山のはくたく汁

水菜(治道産)、小松菜(治道産)、大根(矢田産)を使ったはくたく汁と、奈良県産の金ごまを使用した手作りふりかけを提供しました。地元農家さんが一生懸命育てられた野菜を使った「はくたく汁」と香り高い「金ごまふりかけ」が食欲の秋にぴったりの献立でした。

<中学校> 11月13日の給食です。



ごはん
牛乳
奈良の黒豆コロッケ
カルシウムたっぷりサラダ
大和まな入りかきたま汁

奈良県産の卵と大和まなを使ったかきたま汁と奈良の黒豆コロッケを提供しました。大和まなは大和の伝統野菜に認定され、奈良県で戦前から食べられている野菜です。ふわふわの卵と相性バッチリの一品でした。

冬を元気に過ごそう

今年もあとわずかになりました。寒くなると風邪などが流行しやすくなります。栄養バランスのよい食事、早寝・早起き、適度な運動などで体調をととのえましょう！

図書館からのおすすめの1冊 (大和郡山市立図書館)

『似ていることば』(分類814) おかべたかし/文 やまでたかし/写真 東京書籍

世の中にある似ていることばを、きれいな写真付きで解説している本です。「陰」と「影」、「火」と「炎」、「使用」と「利用」、「交ぜる」と「混ぜる」など、改めて問われるとどう使い分けてたかなと思うような言葉がつづられています。違いを比較することでそれぞれの特長がまた際立ちます。違いを理解して丁寧に使うことで、それぞれが尊重されていきます。

関西圏外の友人との「シャベル」「スコップ」論争しかり、定義されていれど例外が存在するところも面白いです。



図書館だよりでも紹介しておりますので、ご覧ください。

【教育委員会だよりについてのお問い合わせ】
学校教育課 TEL:0743-53-1151(代) (内線723)

子どもたちの姿をちょっと紹介

幼稚園・小学校・中学校に通う子どもたちの姿を紹介していきます。詳しくは各校園のホームページをご覧ください。
12月号は筒井小学校・郡山南中学校・郡山東中学校の取組の様子です。

筒井小学校

～命を守るために『引き渡し訓練』～

災害による被害をできるだけ少なくするためには、

1. 一人一人が自ら取り組む「自助」
2. 地域や身近にいる人同士が助け合って取り組む「共助」
3. 国や地方公共団体などが取り組む「公助」

が重要だと言われています。



筒井小学校では、その中でも基本となる「自助」の取組として、自分の命は自分が守る意識を持ち、一人一人が自分の身の安全を守るために、年に4回避難訓練を行っています。そのうち1回は保護者の方にもご協力をいただき、大規模地震や不審者等対応時に安全かつ確実に子どもを引き渡す『引き渡し訓練』を行っています。今年、11月27日（水）に実施いたしました。まさしく、『備えあれば憂いなし』といわれるように、準備、計画に基づき実践から見えてくる新たな課題に対策を講じながら、より安全なシステム作りをしていきたいと考えています。



筒井小学校 校長 木谷 博記

郡山南中学校

～生徒が活躍できる学校を目指して～

郡山南中学校は、部活動と生徒会活動がとても活発です。毎年、バスケットボール部・ホッケー部・陸上部等の多くの部活動が、近畿・全国大会に出場しています。吹奏楽部・茶華道部も、地域のイベント行事に積極的に参加しています。

生徒会活動は、学校行事や地域のボランティア活動に意欲的に参加しています。これらの活動を通して、生徒たちは、リーダーシップや企画立案する力を育み、充実した学校生活を送っています。学校のホームページでも日頃の様子を紹介していますので、ご覧ください。

郡山南中学校 校長 福西 宏文



郡山東中学校

～温かい心があふれる学校づくり～

郡山東中学校では「きれいな学校」を目標に毎月1回「ちょボラ（ちょっとしたボランティア）」を行い、日頃手が回らないところを生徒と教職員と一緒にきれいにしています。各学級で呼びかけると、毎回たくさんの生徒が自主的に参加してくれます。「花壇作り」「運動場の整備」「校舎内の清掃」など活動内容は毎回異なりますが、みんな一生懸命に取り組み、活動後は気持ちもすっきり！笑顔がいっぱいです。

温かい心があふれる学校づくりをこれからも大切にしたいと思います。
郡山東中学校 校長 前田 典子



秀長さんQuiz 正解 (2) お地藏さん

「さかさ地藏」としても有名ですね。郡山城に行った際には、是非、探してみてください！

【教育委員会だよりについてのお問い合わせ】

学校教育課 TEL:0743-53-1151(代) (内線723)